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A MANHÃ DO ÚLTIMO SÁBADO (17) FOI MARCADA 
POR APRENDIZADO E TROCA DE EXPERIÊNCIAS 
DURANTE A 2ª CAPACITAÇÃO DE GESTORES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE (SMS) DE 
IPATINGA. O ENCONTRO REUNIU PROFISSIONAIS DA 
ÁREA EM UM MOMENTO DEDICADO À QUALIFICAÇÃO 
E AO FORTALECIMENTO DAS PRÁTICAS DE GESTÃO 
NO SETOR PÚBLICO DE SAÚDE.
QUESTÕES COMO O ENRIQUECIMENTO DAS 
RELAÇÕES DE TRABALHO, ASSÉDIO MORAL, 
CONEXÃO COM O TRABALHO E A FORMA COMO 
CADA PROFISSIONAL SE RELACIONA COM SUA 
FUNÇÃO FORAM ALGUNS DOS TEMAS ABORDADOS 
NA FORMAÇÃO. A SECRETÁRIA ADJUNTA DE SAÚDE, 
ELISÂNEGELA ALVES, DESTACOU A IMPORTÂNCIA 
DA INICIATIVA.

EM UM ESPAÇO ANTES SUBUTILIZADO DA 
ESCOLA MUNICIPAL DE CÓRREGO LAGINHA 
EM VILA PAVÃO, ALUNOS E PROFESSORES 
TRANSFORMARAM UM PEQUENO TERRENO 
EM UMA HORTA ONDE SÃO CULTIVADAS 
HORTALIÇAS, FRUTAS E PLANTAS 
MEDICINAIS. A INICIATIVA, QUE JÁ ABASTECE 
PARTE DA MERENDA ESCOLAR, TORNOU-SE 
UM SÍMBOLO DE COMO A EDUCAÇÃO PODE 
ULTRAPASSAR OS LIMITES DA SALA DE AULA, 
PROMOVENDO VALORES COMO COOPERAÇÃO, 
SUSTENTABILIDADE E RESPEITO À 
NATUREZA.

AGORA A NOITE(17/05), ESTIVEMOS A CONVITE DO 
AMIGO E PREFEITO ALEXANDRO VALIN, DE NOSSA 
CIDADE VIZINHA, ALTO RIO NOVO, PARTICIPANDO DA 
FESTIVA ABERTURA DA COLHEITA DO CAFÉ. UM 
MOMENTO DE UNIÃO, TRABALHO E CELEBRAÇÃO 
PELA RIQUEZA QUE MOVE NOSSA REGIÃO! 
FOI UMA HONRA COMPARTILHAR ESSE EVENTO COM 
O NOSSO DEPUTADO VANDINHO LEITE, QUE SEMPRE 
APOIA NOSSAS DEMANDAS E TRABALHA PELO 
DESENVOLVIMENTO DO AGRONEGÓCIO NO ESTADO. 
‘‘PREFEITO DE MANTENÓPOLIS DR. LÚCIO MARQUES 
DE MORAIS’’
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IPATINGA PROMOVE CAPACITAÇÃO PARA GESTORES DA 
SAÚDE

A manhã do último sábado 
( 1 7 )  f o i  m a r c a d a  p o r 
aprendizado e troca de 
experiências durante a 2ª 
Capacitação de Gestores da 
Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) de Ipatinga. O 
encontro reuniu profissionais 
da área em um momento 
dedicado à qualificação e ao 
fortalecimento das práticas 
de gestão no setor público de 
saúde.
Q u e s t õ e s  c o m o  o 
enriquecimento das relações 
de trabalho, assédio moral, 
conexão com o trabalho e a 
forma como cada profissional 
se relaciona com sua função foram alguns 
dos temas abordados na formação. A 
secretária adjunta de Saúde, Elisânegela 
Alves, destacou a importância da 
iniciativa.
“Os gestores, quando são nomeados, 
muitas vezes não têm acesso completo a 
tudo que o SUS representa. Para 
comandar ou gerir um local de trabalho 
que segue normas próprias, criamos essa 
capacitação com o objetivo de prepará-los 
para liderar e organizar suas equipes. 
Para capacitar, exigir ou trabalhar com 
humanização, é preciso primeiro ser 
capacitado. É essencial conhecer os 
sistemas uti l izados, os protocolos 
estabelecidos pelo SUS, e entender como 
funciona a rede de atendimento. Promover 
essa in tegração faz  com que os 

profissionais se comuniquem melhor entre 
si”, explicou.
Comunicação e relações no ambiente de 
trabalho
A programação foi aberta com uma 
palestra do secretário de Comunicação da 
Prefeitura, David Barroso, que abordou o 
tema “Comunicação governamental e 
estratégia de marketing para a saúde na 
gestão pública”, destacando a importância 
da comunicação eficaz no ambiente 
institucional.
Outro ponto alto da capacitação foi a 
oficina conduzida por Marilda Otoni, do 
Departamento de Desenvolvimento de 
Recursos Humanos (Derhu), e pela 
psicóloga Fabiane de Souza, do Núcleo de 
Educação Permanente, Pesquisa e 
Práticas em Saúde (NEPPS). A atividade 

p romoveu  d inâmicas  e 
d i s c u s s õ e s  s o b r e  o 
fortalecimento das relações 
d e  t r a b a l h o ,  i n c l u i n d o 
reflexões importantes sobre o 
assédio moral.
C o m  a  s a l a  c h e i a ,  o s 
participantes demonstraram 
grande engajamento com os 
t e m a s  p r o p o s t o s , 
evidenciando o compromisso 
da gestão municipal com a 
fo rmação cont ínua dos 
servidores e a valorização 
dos profissionais que atuam 
em uma área essencial como 
a saúde pública.
“ E s s a  c a p a c i t a ç ã o  é 

essencia l  para melhorar  o nosso 
desempenho como líderes de equipe. Ela 
nos orienta nas tomadas de decisões, 
aumenta a produtividade e amplia o nosso 
conhecimento. É uma experiência 
fantástica. Saímos daqui mais seguros e 
preparados para lidar com as pessoas. 
Essa formação é um diferencial na saúde”, 
afirmou Nayane Marques, gerente do 
Departamento de Atenção Básica (DAB).
A iniciativa integra um conjunto de ações 
promovidas pela Secretaria Municipal de 
Saúde, com foco na qualificação, no bem-
estar dos servidores e na construção de 
uma gestão cada vez mais humanizada, 
eficiente e alinhada às necessidades da 
população ipatinguense.
por SECOM/PMI
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AGENDA PRODUTIVA E PARCERIAS DA DELEGAÇÃO DE BH 
NO FESTIVAL DE CANNES

 comitiva de Belo Horizonte cumpriu 
agenda na 78ª edição do Festival de 
Cannes nesta sexta-feira (16) focada 
em parcerias para o desenvolvimento 
do setor audiovisual local. A secretária 
municipal de Cultura, Eliane Parreiras, 
e a coordenadora da Belo Horizonte 
Film Commission, Thaylane Cristina, 
par t ic iparam de uma sér ie  de 
encontros estratégicos.
A delegação brasileira participou de 
uma ce leb ração  da  p resença 
brasileira no Marché du Film oferecida 
pela TV Globo, RioFilme e Festival do 

Rio, com a 
presença da 
m i n i s t r a 
M a r g a r e t h 
Menezes e 
da diretora 
executiva do 
Fest ival  do 
R i o ,  I l d a 
S a n t i a g o , 
entre outros 
agentes do 
s e t o r .  A 
ocasião fo i 
u m a 
oportunidade 
p a r a 

fortalecer laços com importantes 
players do setor audiovisual nacional. 
A tarde houve um encontro com 
realizadores e coordenadores da Film 
Commissions do Sul da França (Sud 
de France), com o objetivo de trocar 
experiências, discutir modelos de 
incentivo e identificar parcerias para 
atrair produções audiovisuais para 
Belo Horizonte.
Ainda à tarde, a agenda incluiu uma 
reunião com Ana Marques, diretora 
e x e c u t i v a  d a  P o r t u g a l  F i l m 

Commiss ion ,  pa ra  p rospec ta r 
oportunidades de colaboração e 
coprodução entre Brasil e Portugal, 
aproveitando o crescente interesse 
internacional em produções de língua 
portuguesa.
Visando ampliar o alcance da BH Film 
Commission no mercado latino-
americano,  El iane Parre i ras e 
Thay lane Cr is t ina  também se 
reuniram com a VDF Connection, 
representada por Monica Trigo e 
Javier Fernandes, coordenadores do 
programa de indústria Blood Window 
no Ventana Sur, o principal mercado 
de cinema da América Latina. A 
conversa focou em estratégias para 
promover Belo Horizonte como 
destino de filmagens para produções 
da região.
A participação da Secretaria Municipal 
de Cultura e da BH Film Commission 
no Festival de Cannes demonstra o 
comprometimento da Prefeitura de 
Belo Horizonte com o fortalecimento 
do setor audiovisual local, buscando 
visibilidade internacional e novas 
oportunidades de desenvolvimento 
para a cidade.
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HORTA NA ESCOLA DE CÓRREGO LAGINHA INSPIRA 
EDUCAÇÃO SUSTENTÁVEL NO MUNICÍPIO

Em um espaço antes subutilizado 
da Escola Municipal de Córrego 
Laginha, alunos e professores 
transformaram um pequeno 
terreno em uma horta onde são 
cultivadas hortaliças, frutas e 
plantas medicinais. A iniciativa, 
que já abastece parte da merenda 
escolar, tornou-se um símbolo de 
c o m o  a  e d u c a ç ã o  p o d e 
ultrapassar os limites da sala de 
aula, promovendo valores como 
cooperação, sustentabilidade e 
respeito à natureza.
Com uma economia fortemente 
a l icerçada na cafe icu l tura, 
p e c u á r i a ,  o l e r i c u l t u r a  e 
fruticultura, Vila Pavão busca 
fo r ta lecer,  en t re  as  novas 
gerações, a conexão com a vida 
no campo.
A iniciativa ultrapassou os muros 
da escola. Idealizada pela professora 
Eunice Kippert e incentivada pelo 
vereador Gecimar Rodrigues — que 
articulou, junto à Secretaria de Obras, 
os  recu rsos  e  a  mão  de  ob ra 
necessários para a construção da horta 
— contou ainda com o apoio da 
secretária municipal de Educação, 
Kédima Boone, e de pais de alunos do 
1º ao 5º ano.
Os idealizadores esperam que o projeto 
se torne uma fonte de inspiração para 
ou t ras  esco las  mu l t i sser iadas , 
considerando que as famílias dos 
alunos dependem da terra para garantir 
o sustento. “Queremos que todos 
valorizem essa identidade”, destacou o 
vereador Gecimar Rodrigues. A 
proposta tem raízes profundas: desde 

2019, Rodrigues vem se dedicando à 
consolidação do projeto.
“A horta veio para incentivar nossas 
crianças a cultivar a terra. Tudo o que se 
planta, colhe. Eles participaram desde o 
início, e isso uniu ainda mais as 
famílias”, relata Edinara Pratissoli, mãe 
do aluno Pedro Lucas Pratissoli 
Arantes, que integra o projeto.
O envolv imento comunitár io fo i 
essencial para o sucesso da horta: 
“Plantamos hortaliças como alface, 
cebolinha, coentro, couve, almeirão, 
tomate, couve-flor, taioba, além de 
a lgumas p lantas medic ina is .  O 
envolvimento dos pais e alunos foi 
surpreendente. Eles demonstraram 
entusiasmo, curiosidade e, sobretudo, 
comprometimento — inclusive aos 

finais de semana e feriados, 
contr ibuindo com mudas e 
ajudando no plantio”, contou a 
professora Eunice Kippert.
A proposta surgiu da necessidade 
de reconectar as crianças — 
todas com origens no campo — 
às raízes agrícolas da região. “A 
ide ia  va i  a lém do  cu l t i vo . 
Queremos resgatar a relação com 
a terra, promover a alimentação 
s a u d á v e l  e  r e f o r ç a r  a 
sustentabilidade, mostrando que 
esses  va lo res  também se 
aprendem na escola”, explicou a 
professora Kippert.

Além de trabalhar conteúdos 
curriculares como Ciências, 
Matemática e Língua Portuguesa, 
a horta tornou-se um espaço para 
ensinar sobre responsabilidade, 

paciência, trabalho em equipe e 
consciência ambiental. As crianças 
aprenderam, na prática, que o alimento 
não nasce no supermercado e que é 
possível produzir respeitando a 
natureza.
“A pequena horta do Córrego Laginha 
se tornou um símbolo de união, 
aprendizado e esperança. Mais do que 
v e r d u r a s ,  c u l t i v a m o s  v a l o r e s , 
memórias e o sentimento de que, 
mesmo em um espaço simples, é 
possível  t ransformar vidas com 
educação, cuidado e amor à terra”, 
concluiu a professora.

Atendimento à imprensa
C l é b e r  S a b i n o  -  a s s e s s o r  d e 
comunicação (DRT-ES 0141);

ÁLVARO DAMIÃO ANUNCIA PROJETO PARA TURISMO NA 
LAGOA DA PAMPULHA

No dia da comemoração dos 82 anos do 
Conjunto Moderno da Pampulha, nesta 
sexta-feira (16), o prefeito Álvaro 
Damião navegou pelo espelho d'água 
da Lagoa e anunciou a intenção de 
tornar o local um ponto de passeios 
turísticos para moradores e visitantes.
“Hoje é um dia histórico pra gente 
porque a Pampulha completa 82 anos e 
é a primeira vez que um prefeito da 

c a p i t a l 
c o n s e g u e 
navegar pelo 
e s p e l h o 
d´água. Nossa 
Lagoa não tem 
m a i s  m a u 
c h e i r o ,  a s 
águas estão 
límpidas. Isso 
é resultado de 
t o d o  o 
invest imento 
que foi feito 
n o s  ú l t i m o s 
anos”, afirmou 

Damião.
O prefeito de Belo Horizonte falou sobre 
um p ro je to  de  to rna r  a  Lagoa 
navegável, permitindo que população e 
turistas possam fazer o mesmo 
passeio, em embarcações modernas. A 
estimativa é que até o fim deste ano o 
assunto possa ser regulamentado, por 
meio de um projeto de lei. “Vamos 

mostrar que aqui nós temos uma lagoa 
limpa e bem cuidada”, argumentou.

Investimentos
O custo anual para a realização da 
limpeza e manutenção da Lagoa da 
Pampulha é de cerca de R$ 22,5 
milhões. O volume de lixo flutuante 
recolhido varia de 5 toneladas durante o 
período de estiagem e até 10 toneladas 
no período chuvoso. Neste ano, até o 
mês  de  ab r i l ,  f o ram re t i r adas 
aproximadamente 597 toneladas de 
detritos na lagoa. 
“ Te m o s  a  c e r t e z a  q u e  e s s e 
investimento vale a pena, que vale a 
pena a gente cuidar da nossa Lagoa. 
Vamos fazer o que for necessário para 
tornar esse lugar um ponto de passeios 
t u r í s t i cos .    São  p lanos  pa ra 
impulsionar o turismo ecológico e 
cultural não só na Lagoa da Pampulha, 
mas em toda a região e que foram feitos 
ainda na gestão do prefeito Fuad”, 
concluiu.

Segunda - Feira - 19 de Maio de 2025
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ESPÍRITO SANTO DÁ INÍCIO À COLHEITA DO GENGIBRE DA 

SAFRA 2025
O Espírito Santo reafirmou, 
nesta quinta-feira (15), seu 
protagonismo na produção 
nacional de gengibre ao realizar 
o lançamento oficial da colheita 
da Safra 2025, durante o Dia 
Especial sobre a Cultura do 
Gengibre, no Galpão Djalma 
Plaster, em Santa Maria de 
Jetibá. O evento foi promovido 
pelo Governo do Estado, por 
m e i o  d a  S e c r e t a r i a  d a 
Agricultura, Abastecimento, 
Aquicultura e Pesca (Seag) e do 
Instituto Capixaba de Pesquisa, 
Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Incaper).
Líder absoluto no cultivo e exportação do 
rizoma, o Espírito Santo é responsável por 
75% da produção brasileira e por 57% das 
exportações nacionais de gengibre. Em 
2024, a produção estadual foi estimada 
em 77,7 mil toneladas, com destaque para 
os municípios de Santa Leopoldina (31,5 
mil toneladas), Santa Maria de Jetibá (26,4 
mil toneladas) e Domingos Martins (16,3 
mil toneladas). Os outros produtores são 
Itarana (2 mil toneladas), Cariacica (600 
toneladas), Marechal Floriano (600 
toneladas), Santa Teresa (322 toneladas) 
e Alfredo Chaves (50 toneladas).
A produtividade média atual da cultura no 
Estado é de 60,5 toneladas por hectare, e 
a renda gerada nas propriedades rurais 
chegou a R$ 293,4 milhões em 2023, 
segundo a Gerência de Dados e Análises 
da Seag, com base em levantamento do 

IBGE, Painel Agro e Incaper.
Durante a solenidade, também foram 
lançados a cartilha “Gengibre: Como 
Produzir Rizomas de Qualidade para 
Exportação”, de autoria do coordenador 
do CDRC Serrano do Incaper, Galderes 
Magalhães de Oliveira, e a palestra 
“Controle de Pragas e Doenças do 
Gengibre - Aspecto Técnico e Legal”, 
ministrada pelo professor e doutor em 
Fitopatologia, Antonio Fernando de 
Souza, do Instituto Federal de Educação, 
Ciência e Tecnologia do Espírito Santo 
(Ifes).
Para o secretário de Estado da Agricultura, 
Enio Bergoli, a colheita do gengibre 
simboliza a força do trabalho no campo e a 
capacidade de inovação do agricultor 
capixaba. “O Espírito Santo é líder na 
produção e exportação de gengibre no 
Brasi l  graças a invest imentos em 

pesquisa, assistência técnica e 
capacitação. Em 2024, as 
exportações capixabas de 
gengibre movimentaram mais 
de US$ 45,3 milhões, colocando 
o produto entre os quatro 
pr incipais do agronegócio 
cap ixaba em geração de 
divisas, ao lado do café, da 
celulose e da pimenta-do-reino”, 
destacou.
“Nossa expectativa é de um 
crescimento significativo na 
produção de gengibre neste 
ano. Os bons preços obtidos 
n a s  ú l t i m a s  s a f r a s  e  a 

valorização do gengibre capixaba no 
mercado internacional incentivaram novos 
investimentos na cultura. Aliado a isso, o 
trabalho contínuo de assistência técnica e 
extensão rural tem promovido práticas 
mais eficientes, sustentáveis e alinhadas 
às exigências de qualidade do mercado 
externo”, salientou o diretor-geral do 
Incaper, Alessandro Broedel.
O Dia Especial sobre a Cultura do 
Gengibre reuniu agricultores, técnicos, 
e s t u d a n t e s  e  l i d e r a n ç a s  l o c a i s , 
fortalecendo a troca de conhecimento e 
incentivando boas práticas na cadeia 
produtiva. O evento reforça o papel 
estratégico do Espírito Santo na produção 
de alimentos diferenciados, com alto valor 
agregado e forte presença internacional.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Seag

A Secretaria da Justiça (Sejus) e a Polícia 
Científica do Espírito Santo (PCIES) 
deram início, nessa terça-feira (13), à 
coleta de DNA de condenados pela Justiça 
este ano e que estão no sistema prisional 
do Estado. As coletas já foram realizadas 
na Penitenciária de Segurança Máxima 1 
(PSMA1) e Penitenciária de Segurança 
Média (PSME1), quando 134 coletas 
foram realizadas.
A ação visa cumprir a legislação vigente 
para inserir os perfis genéticos de autores 
de crimes graves no Banco de Perfis 
Genéticos do Espírito Santo (BEPG), que 
é integrado ao Banco Nacional de Perfis 
Genéticos (RIBPG), com o objetivo de 
confrontá-los com vestígios de locais de 

cr ime e amost ras 
coletadas de vítimas. 
A meta deste ano é 
coletar o mater ial 
b io lóg ico  de pe lo 
menos mil apenados.
O s  c o n d e n a d o s 
s u b m e t i d o s  a o 
procedimento são 
aqueles que cumprem 
p e n a  p o r  c r i m e 
p r a t i c a d o  c o m 
violência grave contra 
pessoas; crime contra 
a  v i d a ;  c o n t r a  a 
l i be rdade  sexua l ; 
crime sexual contra 

vulnerável ou por outros que sejam 
determinados pela Justiça.
A coleta da amostra biológica é realizada 
por peritos oficiais criminais da Polícia 
Científica. O material é coletado, de forma 
técnica e indolor, na unidade prisional 
onde os internos cumprem pena. Os 
dados genéticos são mantidos em banco 
de dados sigilosos.
No Espírito Santo, já foram coletados 
material biológico de 9. 291 condenados. 
E, desde o início da criação do BEPG, 
foram 135 matches, isto é, coincidências 
entre condenados e vestígios, ou entre 
v e s t í g i o s ,  a u x i l i a n d o  d i v e r s a s 

investigações criminais em curso.
"A coleta de DNA dos condenados é 
fundamental para o fortalecimento das 
investigações. Ao alimentarmos o Banco 
de Perfis Genéticos, integrado à rede 
nacional, estamos oferecendo uma 
ferramenta poderosa para confrontar 
evidências de locais de crime com o perfil 
genético de indivíduos que cometeram 
delitos graves. Cada amostra coletada nos 
aproxima da elucidação de crimes e da 
promoção de uma justiça mais eficaz para 
a sociedade capixaba", destacou o perito 
oficial-geral da Polícia Científica, Carlos 
Alberto Dal-Cin.
O secretário de Estado da Justiça, Rafael 
Pacheco, ressaltou a importância do 
trabalho integrado junto à Polícia 
Científica do Espírito Santo (PCIES). “A 
coleta de perfil genético dentro do sistema 
prisional do Estado representa ganhos 
importantes, pois as instituições podem 
identificar suspeitos com mais precisão, o 
que permite que criminosos reincidentes 
sejam punidos. É uma integração que traz 
muitos ganhos para a sociedade, pois 
fortalece a investigação criminal e a 
segurança pública”, reafirmou Rafael 
Pacheco.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sejus

POLÍCIA CIENTÍFICA DO ESPÍRITO SANTO E SECRETARIA DA 
JUSTIÇA INICIAM OPERAÇÃO DE COLETA DE DNA NO SISTEMA 

PRISIONAL

Segunda - Feira - 19 de Maio de 2025
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SESA PROMOVE OFICINA DE VIGILÂNCIA DO ÓBITO COM 

MENÇÃO DE TUBERCULOSE
A fim de ampliar a 
q u a l i f i c a ç ã o  d o s 
profissionais de saúde 
n a  o f e r t a  d o 
diagnóstico oportuno e 
n o  t r a t a m e n t o 
a d e q u a d o  e m 
p a c i e n t e s  c o m 
tuberculose pulmonar 
e, consequentemente, 
a redução dos óbitos, a 
Secretaria da Saúde 
(Sesa) promoveu a 
Oficina de “Vigilância 
do Óbito com menção 
de Tuberculose” nessa 
quarta-feira (14), em 
Vitória. O encontro aconteceu mediante 
a parceria entre a Sesa, por meio da 
Coordenação Estadual de Controle da 
Tuberculose e a Coordenação-Geral e 
Vigilância da Tuberculose, Micoses, 
Endêmicas e Micobactérias não 
Tuberculosas (CGTM), do Ministério da 
Saúde.
“Temos uma meta junto à Organização 
Mundial de Saúde, que é a eliminação 
da Tuberculose como problema de 
saúde pública até 2030 e essas oficinas 
vão ao encontro dos esforços da saúde 
pública, em ofertar capacitações e 
qualificações. A Oficina dessa quarta-
feira (14) é um exemplo de que 
pudemos ofertar aos profissionais uma 
capacitação completa, com temáticas 
que englobam todas as instâncias do 
Sistema Único de Saúde (SUS) a 
respeito da doença”, explicou a 
coordenadora do Programa de Controle 
da Tuberculose do Espírito Santo, Ana 
Paula Martins.
E l a  d e s t a c o u  a i n d a  q u e  o 
fortalecimento de encontros para 
ampliar e promover a atualização na 
capacitação dos profissionais de saúde 

visam à redução dos óbitos pela 
Tuberculose, que são para a saúde 
púb l i ca  cons iderados  “eventos 
sentinelas”, isto é, situações evitáveis, 
uma vez que o diagnóstico oportuno e a 
adesão do paciente ao tratamento 
adequadamente auxiliam na redução 
desse indicador. No Espírito Santo, 
segundo dados do S is tema de 
Notificação e-SUS Vigilância em Saúde 
(VS), foram confirmados 146 óbitos por 
TB durante todo o ano de 2024. Nos 
primeiros quatro meses de 2025, já 
haviam 19 óbitos confirmados.
Assim, durante todo a Oficina, foram 
abordadas temáticas como o cenário 
epidemiológico da TB no Brasil e no 
Espírito Santo, assim como o cenário 
de óbitos; informações técnicas sobre a 
declaração de óbito e o Sistema de 
Informações sobre Mortalidade (SIM); a 
Linha de cuidado da tuberculose; e 
ações da Atenção Primária à Saúde 
(APS) no enfrentamento à doença, e as 
atuações dos núcleos hospitalares e da 
urgência e emergência na investigação 
do óbito.
As palestras foram ministradas por 
representantes do Ministério da Saúde, 

com a participação 
Geisa Cervieri e Victor 
Oliveira, do CGTM/MS; 
Rebeca Santos, do 
Departamento de HIV, 
Aids,  Tuberculose, 
Hepat i tes  Vi ra is  e 
I n f e c ç õ e s 
S e x u a l m e n t e 
T r a n s m i s s í v e i s 
(Dathi/MS); Jorge Luiz 
Sayde, da Secretaria 
de Atenção Primária à 
Saúde (SAPS/MS); 
Julia Nascimento, da 
Rede Nac iona l  de 
V i g i l â n c i a 

E p i d e m i o l ó g i c a  H o s p i t a l a r 
(Renaveh/MS); e Luciana Lima, da 
Coordenação-Geral de Urgência 
(CGURG/MS).
A “Oficina de Vigilância do Óbito com 
menção de Tuberculose” reuniu pouco 
mais de 60 profissionais que atuam na 
assistência direta ao paciente com 
Tuberculose (TB) nos municípios 
capixabas, em ambulatór ios de 
referência terciária em TB, além de 
representantes da Regionais de Saúde, 
e aqueles ligados à vigilância, como os 
que atuam no Serviço de Verificação de 
Óbitos (SVO), na Rede Nacional de 
Vigilância Epidemiológica Hospitalar 
(RENAVEH) e no Laboratório Central 
de Saúde Pública do Estado do Espirito 
Santo (Lacen/ES). Part ic iparam 
também representantes da Gerência de 
Regulação do Acesso a Assistência à 
Saúde (Geporas) e da Rede Estadual 
de Urgência e Emergência.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa
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VACINAÇÃO CONTRA A RAIVA CONTINUA SENDO FEITA NA 
ZONA RURAL DE VALADARES

Nesta segunda-feira (19), a Prefeitura 
de Valadares, através do Centro de 
Controle de Zoonoses (CCZ), segue 
dando continuidade à Campanha de 
vacinação contra a raiva na zona rural 
do município. A partir das 7h, as equipes 
estarão nos distritos de Bernardo III e 

IV, de casa em casa, 
indo em chácaras, 
córregos e fazendas 
em busca de pets 
com idade acima de 
três meses. Depois, 
eles seguirão para o 
Córrego do Batata.
A expec ta t i va  é 
imunizar cerca de 32 
mil cães e gatos nas 
áreas urbana e rural 
de Valadares, sendo 
9  m i l  d e l e s  n o 

campo.
É importante lembrar que serão 
vacinados animais saudáveis, sem 
infestação de pulgas ou carrapatos e 
que não apresentam vômito e diarreia. 
Cadelas gestantes também não podem 
ser vacinadas.

Para que todos os pets, com idade 
acima de três meses, sejam protegidos 
contra essa doença infectocontagiosa 
grave, que pode acometer tanto os 
animais quantos os humanos, os 
agentes passarão nas residências para 
realizar a imunização.
A vacinação contra a raiva na zona rural 
já passou por sítios e fazendas em 
Itapinoã; na Vala dos Cardosos; 
Rancho Miúra; Córregos dos Bernardos 
I e II, do Benedito e do Jsmeril; Vargem 
Alegre; Pioneira; Capoeirão; Osvaldo 
Murta; BR-259 e Barro Azul I. A 
vacinação na área rural vai até final de 
julho.

Já na cidade, o Dia D de vacinação 
contra a raiva está prevista para 
acontecer em setembro.
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Apesar de ocuparem apenas 
30% das terras rurais capixabas, 
os pequenos agricultores são 
responsáveis por mais de 70% 
da comida que chega à mesa 
das pessoas. Com esses dados, 
o subsecretário de Estado da 
Agricultura Familiar, Rogério 
F a v o r e t t i ,  d e s t a c o u  a 
importância da atividade aos 
alunos do Curso de Formação 
Política para Jovens, ofertado 
pela Ales em todo o estado.  
Com o tema “Polít icas de 
Agricultura”, a aula ocorreu na 
noite desta quinta-feira (15), no 
Auditório Augusto Ruschi, e 
também teve como tema o meio 
ambiente, com o secretário da 
pasta estadual, Felipe Rigoni.
O primeiro a falar foi Favoretti. Ele afirmou 
que o saldo positivo da participação das 
pequenas propriedades no fornecimento de 
alimentos registrado no Espírito Santo se 
repete em praticamente todo o país. 
As grandes e médias propriedades, explicou 
o subsecretário, em geral são ocupadas por 
empreendedores voltados para a exportação 
de grãos – principalmente a soja – adquirida 
em maior volume pela China e por países 
europeus.  
Censo agropecuário 
O gestor apresentou dados estatísticos do 
Censo Agropecuário realizado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), 
segundo o qual do total de 108 mil unidades 
agrícolas de pequeno porte no estado, 80 mil 
pertencem à agricultura familiar. 
O total de empregos gerados no Espírito 
Santo é de mais de 213 mil, bem acima dos 
143 mil postos de trabalho ofertados pelas 
grandes e médias propriedades. Ainda de 
acordo com essas estatísticas, seis em cada 
dez capixabas que vivem no campo atuam 
na agricultura familiar. Os números são 
relativos ao último levantamento do IBGE, 
feito em 2017. A próxima edição do censo 

está em fase de preparo, com início previsto 
para o próximo ano. 
Legislação e programas 
Rogério Favoretti explicou os conceitos que 
diferem a agricultura familiar da não familiar 
e citou legislações destinadas aos pequenos 
produtores, entre elas as relacionadas ao 
Programa Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (Pronaf), que assegura 
financiamentos com juros baixos, e aos 
programas de compras governamentais de 
produtos dos pequenos agricultores para a 
alimentação escolar. 
Sobre as ações do governo do Estado, o 
convidado informou que, em meados de 
2024, foi lançado o programa Vida no 
Campo, com projetos em diversas áreas da 
a g r i c u l t u r a  f a m i l i a r ,  e n t r e  e l a s 
d e s e n v o l v i m e n t o  a g r á r i o ; 
empreendedorismo; assistência e extensão 
rural; e conquista de mercados. 
Gestão da agricultura 
Favoretti destacou que a gestão pública na 
agricultura familiar é fundamental para 
otimizar o uso de recursos ambientais e 
financeiros. Conforme frisou, o processo 
exige conhecimentos das legislações e dos 
programas que tratam de financiamento, 
produção e fornecimento dos alimentos.   

A  t e m á t i c a  c i t a d a  p e l o 
subsecre tá r io  fo i  um dos 
a t r a t i v o s  q u e  l e v a r a m  o 
estudante de Direito Gustavo 
Rodrigues, 23 anos, a se 
matricular no curso de formação 
política. 
“Ainda não defini qual será a 
minha área de atuação no 
D i r e i t o ,  m a s  v i  q u e  o 
agronegócio e a agricultura 
familiar abrem espaço para os 
profissionais do Direito atuarem 
em muitas demandas”, avaliou. 
R e c u r s o s  h í d r i c o s  e 
reflorestamento 
Os alunos ouviram também o 
secretário de Estado de Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos, 

Felipe Rigoni. Ele  fez um apanhado das 
políticas públicas na área ambiental, 
elencando as mudanças climáticas como o 
principal problema a ser encarado pela 
sociedade.  
“Para enfrentar esses desafios no campo, o 
governo do Estado tem empreendido várias 
a ç õ e s ,  e n t r e  e l a s  o  P l a n o  d e 
Descarbonização e Adaptação (climática), 
além do Programa Reflorestar (que estimula 
o combate ao desmatamento)”, citou Rigoni, 
explicando um pouco sobre esses temas. 
Ele afirmou que a intenção não era 
exatamente dar uma aula, mas conversar 
com jovens que estavam na plateia, 
repassando o que tem aprendido na vida 
política como gestor e legislador (exerceu 
mandato de deputado federal) e como 
“eterno estudante”. Rigoni é graduado em 
Engenharia de Produção e mestre em 
Políticas Públicas pela Universidade de 
Oxford, da Inglaterra. 
O Curso de Formação Política para Jovens – 
coordenado pela Secretaria da Casa dos 
Municípios – foi lançado oficialmente pela 
Ales na última quinta (8), com aula inaugural 
proferida pelo presidente Marcelo Santos 
(União).  

AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE SÃO TEMAS DE CURSO 
PARA JOVENS

MAIO LARANJA: NOVA VENÉCIA REALIZA MOBILIZAÇÃO 
CONTRA O ABUSO E A EXPLORAÇÃO SEXUAL DE 

CRIANÇAS E ADOLESCENTES

Foi realizada, na manhã desta sexta-feira, 
dia 16, no saguão da Prefeitura de Nova 
Venécia, uma ação em alusão ao Maio 
Laranja — Campanha de Combate ao 
Abuso e à Exploração Sexual de Crianças e 
Adolescentes — celebrada em 18 de maio. 
A ação foi promovida pela Prefeitura de 
Nova Venécia, por meio da Secretaria 
Municipal de Assistência Social e do Centro 
de Referência Especializado de Assistência 

Social (CREAS), 
l e v a n d o 
conscientização 
sobre o tema à 
p o p u l a ç ã o 
veneciana.
A mobi l ização 
con tou  com a 
participação de 
diversos órgãos e 
representantes 
d a  s o c i e d a d e 
c i v i l ,  c o m o  a 
Promotor ia de 
Justiça, o Núcleo 
Margar idas ,  o 

Conselho Tutelar, a Câmara de Vereadores 
e o Conselho Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente (CMDCA).
Durante a ação, foram realizadas falas de 
orientação e distribuição de panfletos 
informativos, com o objetivo de alertar a 
população sobre os sinais do abuso e da 
exploração sexual, além de incentivar a 
denúncia.
“O combate a esse tipo de violência é um 

dever de todos. Precisamos estar atentos 
aos sinais e não silenciar diante de qualquer 
suspeita. A denúncia pode salvar vidas”, 
destacou a coordenadora do CREAS, Carla 
Capucho, durante o evento.
A campanha Maio Laranja é um movimento 
nacional de conscientização e combate ao 
abuso e à exploração sexual de crianças e 
adolescentes. Ela foi instituída em alusão ao 
18 de maio, data que marca o Dia Nacional 
de Combate ao Abuso e à Exploração 
Sexual de Crianças e Adolescentes, criado 
pela Lei Federal nº 9.970/2000.
A data foi escolhida em memória do caso da 
menina Araceli Cabrera Crespo, de apenas 
8 anos, que foi sequestrada, violentada e 
assassinada em Vitória (ES), no dia 18 de 
maio de 1973. O crime, bárbaro e impune, 
chocou o país e se tornou símbolo da luta 
pela proteção dos direitos das crianças e 
adolescentes.
As denúncias de abuso e exploração sexual 
podem ser feitas de forma anônima e 
gratuita pelo Disque 100.

Segunda - Feira - 19 de Maio de 2025
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PRODEST APRESENTA SERVIÇOS DE TI PARA ALUNOS DA 
FAESA

O Ins t i tu to  de  Tecno log ia  da 
Informação e Comunicação do 
Estado do Espírito Santo (Prodest) 
recebeu, na tarde dessa quinta-feira 
(15), a visita de estudantes dos cursos 
de Ciência da Computação, Sistemas 
de Informação e Tecnólogo em 
Análise e Desenvolvimento de 
Sistemas da Faesa.
Com a intenção de faci l i tar  o 
entendimento sobre as ações 
desenvolvidas pela autarquia, os 
alunos assist i ram a um vídeo 
institucional que aborda os principais 
serviços realizados pelo Instituto. Em 
seguida, os visitantes conheceram os 
trabalhos da Gerência de Plataformas 
de Tecnologia da Informação e Comunicação 
(Geptic), apresentados pelo supervisor de 
Serviços Web, Ronil Assis Duarte.
Ele destacou que o órgão administra 280 
bancos de dados, com 761 Terabytes (TB) de 
informações estruturadas. Também afirmou 
que o Prodest gerencia 25 mil contas de 
correio eletrônico e armazena cerca de 14.6 
Petabytes de dados em storage, equipamento 
que fica no Data Center do Estado, localizado 
na sede do Instituto, em Vitória.
Duarte ainda detalhou o emprego de cerca de 
2.100 máquinas virtuais que ajudam no 
processamento e na disponibilidade de 
informações governamentais. Além disso, 
explicou para os visitantes como o Prodest 
atua como provedor de internet para os 
órgãos estaduais.
Serviços Digitais
Os estudantes da Faesa também receberam 
informações sobre os serviços da Gerência 
de Sistemas (Gesit), que foram apresentados 
pelo analista de Tecnologia da Informação (TI) 
Vinicius de Freitas Soares.

Ele afirmou que a unidade administra 152 
sites e 160 sistemas (softwares, APIs, 
Webservices, entre outros), atendendo a 65 
órgãos públicos no Espírito Santo. Além 
disso, abordou o funcionamento do Conecta 
Cidadão, plataforma com informações sobre 
590 serviços do Governo do Estado, sendo 
345 digitais, 136 parcialmente digitais e 109 
presenciais.
Soares ainda mencionou diversos serviços 
desenvolvidos e mantidos pelo Prodest, como 
o Agenda ES,  o E-Flow (formulários 
eletrônicos para requisição de serviços 
governamentais), o Acesso Cidadão (login 
único para uso de serviços digitais do 
Governo) e o E-OUV (sistema para envio de 
demandas à Ouvidoria-Geral do Estado).
Na apresentação, também foram citados os 
serviços digitais desenvolvidos para o 
Departamento Estadual de Trânsito do 
Espírito Santo (Detran-ES) e o sistema 
Jovens Valores (inscrições para estágio em 
órgãos do Poder Executivo Estadual). Outro 
destaque foi o sistema E-Docs (responsável 
pela tramitação eletrônica de processos e 

documentos no Poder Executivo 
Estadual).
Fibra Óptica
Os analistas de TI Amaury Constantini 
Junior e Roger Trancozo, da Gerência 
de Infraestrutura de Tecnologia da 
Informação e Comunicação (Geitic), 
mostraram para os visitantes como 
está organizada a rede de fibra óptica 
do Governo do Estado.
 Essa estrutura, atualmente, engloba 
hospitais, delegacias, escolas, entre 
outras repartições estaduais na 
Região Metropolitana da Grande 
Vitória (RMGV) e no interior do 
Estado. Na apresentação, também 
houve uma abordagem sobre os 

sistemas adotados para monitorar o 
desempenho da rede de f ibra óptica 
governamental.
Na avaliação da professora Renata Laranja, 
da Faesa, a visita foi ótima para os estudantes 
terem um conhecimento mais amplo sobre 
como são gerenciados os serviços de uma 
organização do setor de TI.
O estudante George Pinheiro Ramos disse 
que a visita foi interessante para conhecer 
como o Prodest está organizado para prestar 
serviços de Tecnologia da Informação para a 
Administração Pública Estadual. “Gostei 
bastante de receber informações sobre os 
sistemas desenvolvidos pelo órgão e que 
também ajudam os cidadãos em diversas 
demandas do dia a dia”, pontuou.
As instituições de ensino com cursos na área 
de TI podem agendar uma visita técnica ao 
I n s t i t u t o ,  e n v i a n d o  e - m a i l  p a r a 
comunicacao@prodest.es.gov.br.
 
Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Prodest

PBH RENOVA FROTA DE AMBULÂNCIAS PARA MELHORAR 
O ATENDIMENTO PARA POPULAÇÃO DA CAPITAL MINEIRA

A Prefeitura de Colatina ampliou, a partir da 
última sexta-feira (16), a vacinação contra a 
gripe para toda a população acima de seis 
meses de idade. A ampliação do público-alvo 
foi determinada pela Secretaria de Estado da 
Saúde visando aumentar a cobertura vacinal 
e proteger o maior número de pessoas contra 
o vírus da gripe.
Em Colatina, a vacinação estará disponível 
nas Unidades Básicas de Saúde (UBS) e na 
Sala de Vacina, localizada na Estação Central 
de Ônibus, de segunda a sexta-feira, das 
7h30 às 16h. Importante ressaltar que na Sala 
de Vacina Central, haverá distribuição de 

senhas até as 15h30 para garantir um 
atendimento organizado e eficiente. Para se 
vacinar, é necessário apresentar documento 
com foto e cartão de vacinação.
De acordo com o secretário de saúde, dr. Raul 
Amicci, a ampliação tem o objetivo de garantir 
mais proteção para as pessoas.
“Estamos trabalhando para facilitar o acesso 
à vacina e reforçar a importância da 
imunização como medida preventiva. A gripe 
pode causar complicações sérias, e a vacina 
é nossa principal ferramenta de proteção”, 
destacou o secretário.
Prevenção

A vacina contra a Influenza é segura, gratuita 
e protege contra as principais cepas do vírus 
que circulam atualmente no país, incluindo o 
H1N1, H3N2 e Influenza B. A imunização é 
fundamental para reduzir complicações, 
internações e óbitos causados pela gripe, 
principalmente em grupos mais vulneráveis, 
como crianças pequenas, idosos e pessoas 
com comorbidades.
Não perca tempo! Procure a unidade de 
saúde mais próxima e proteja-se contra a 
gripe.
Confira os horários:
Sala de Vacina Central – segunda à sexta-
feira, das 7h30 às 16h (horário estendido às 
terças e quintas-feiras até as 20h)
São Silvano – segunda à sexta-feira das 7h30 
às 16hs.
Ayrton Senna – segunda a sexta-feira das 
7h30 às 11h e 12h às 16h.
Carlos Germano Naumann – segunda à 
sexta-feira das 7h30 às 12h30.
Vila Lenira – segunda à sexta-feira das 7h30 
às 12h30h.
Honório Fraga – segunda à sexta-feira das 
7h30 às 11h e das 12h às 16h.
Colúmbia – segunda à sexta-feira das 7h30 às 
11h e das 13h às 16h.
Foto: Secretaria de Comunicação Social 
Prefeitura de Colatina

Informações à Imprensa:
S e c r e t a r i a  M u n i c i p a l  d e  A s s u n t o s 
Institucionais e Comunicação Social
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DOAÇÃO DE LEITE MATERNO: UM ATO DE SOLIDARIEDADE E 
AMOR QUE PODE SALVAR VIDAS

Nesta segunda-feira (19/05), é 
celebrado o Dia Mundial da 
Doação de Leite Humano, uma 
data dedicada a conscientizar a 
sociedade sobre a importância 
desse alimento essencial nos 
primeiros meses de vida. A 
iniciativa busca promover o 
aleitamento materno, incentivar 
a doação de leite humano e 
fomentar discussões sobre sua 
relevância para a saúde infantil.
O leite materno é o principal 
a l imento  para  os  recém-
nascidos e desempenha um 
papel fundamental na proteção 
contra doenças como diarreia, 
in fecções resp i ra tór ias  e 
reações alérgicas. De acordo com 
especialistas, sua administração reduz em 
até 13% a taxa de mortalidade em crianças 
com menos de cinco anos. Os benefícios, 
porém, não se restringem à infância: o 
aleitamento também diminui o risco de 
doenças como hipertensão, diabetes, 
obesidade e colesterol elevado ao longo 
da vida.
Dados do Ministério da Saúde mostram 
que, atualmente, o Brasil conta com 224 
Bancos  de  Le i t e  Humano  (BLH) 
espalhados por todos os estados, além de 
217 Postos de Coleta de Leite Humano 
(PCLH). Minas Gerais possui 13 BLHs e 
30 PCLHs. Há também uma rede de 30 
unidades de apoio, composta por centros 
de saúde e hospitais que funcionam como 
pontos de coleta.
Amamentar e doar: apoio à mãe lactante
O leite humano é uma substância 
extremamente rica e completa. Em sua 
c o m p o s i ç ã o ,  e s t ã o  p r e s e n t e s 
carboidratos, proteínas, gorduras, 
vitaminas, minerais e componentes 
imunológicos, como imunoglobulina A, 
enzimas e interferon, além de elementos 
que promovem o crescimento saudável do 
bebê. Por isso, é considerado suficiente 
para suprir todas as necessidades 
nutricionais da criança até os seis meses 
de vida, inclusive em relação à hidratação.
Para a referência técnica médica e 
pediatra do Centro Materno Infantil (CMI), 
Marcela Barbosa, a data também fortalece 

os vínculos de empatia e solidariedade 
entre as mães doadoras e as famílias que 
recebem o leite. “A doação de leite nos 
aproxima de tantas mães fragilizadas 
pelos momentos vividos com seus filhos e, 
sem dúvida alguma, nos conecta no lugar 
do amor e cuidado de mãe. Saber que uma 
gota do meu leite é capaz de alimentar e 
proteger, além da minha filha, outras 
crianças, inunda meu coração de alegria! 
Certamente, a doação de leite humano é 
um ato de amor. Eu sou doadora e 
encorajo outras mulheres a também se 
tornarem doadoras”, afirma.
Para Perla Andrade Santos, mãe do 
pequeno Nikolas, que tem apenas quatro 
dias de vida e depende desse gesto de 
amor, a doação tem sido essencial. Ela 
enfrentou uma gravidez de risco e seu filho 
nasceu prematuro, o que a impede, por 
ora, de amamentar. “O leite tem ajudado 
muito e tem atendido bem o meu filho. Não 
tive dúvida em aceitar, porque fui muito 
bem orientada pela enfermeira sobre a 
procedência do leite. Ela me explicou que 
ele é pasteurizado, então eu não tive 
nenhuma insegurança”, relata.
A mãe ainda faz questão de agradecer 
pelas doações recebidas. “Sou muito grata 
às mãezinhas que estão doando leite para 
o meu filho. Essa ajuda é fundamental 
p a r a  m ã e s  q u e  n ã o  c o n s e g u e m 
amamentar, principalmente em momentos 
delicados como o que estou vivendo. Se 
eu pudesse agradecer pessoalmente a 
quem está fazendo isso pelo meu filho, eu 

o faria com todo carinho”, 
ressalta.
Leite humano: cada gota conta
Em 2024, o Centro Materno 
Infantil (CMI) de Contagem 
recolheu 190.243 litros de leite 
h u m a n o ,  q u e  f o r a m 
e n c a m i n h a d o s  p a r a 
pasteurização em parceria com 
o banco de leite de Betim. Pelo 
acordo firmado, metade do 
volume arrecadado fica com a 
unidade de Betim, enquanto a 
outra parte é destinada ao 
a t e n d i m e n t o  d o s  b e b ê s 
internados em Contagem.
A presidente da Comissão 
Permanente de Aleitamento 

Materno, Kátia Fonseca, explica que, 
atualmente, o CMI conta com 18 doadoras 
ativas. “Mesmo pequenas quantidades 
podem fazer a diferença. Há bebês 
internados que precisam de apenas 1 ml 
por refeição, dependendo do peso e da 
condição clínica. Todo o leite doado passa 
por um rigoroso processo de análise, 
pasteurização e controle de qualidade 
antes de ser destinado aos recém-
nascidos que necessitam”, destaca.
Quem pode doar?
Toda mulher saudável e em fase de 
amamentação pode se tornar doadora. O 
leite deve ser coletado em frascos de vidro 
com tampa p lást ica,  prev iamente 
higienizados. O Centro Materno Infantil 
oferece suporte completo às doadoras, 
fornecendo os recipientes adequados, 
másca ras ,  t oucas  e  o r i en tações 
detalhadas sobre o processo de coleta. 
Além disso, uma equipe especializada se 
desloca até a casa da lactante para buscar 
o leite.“É um gesto humanitário que 
alimenta a esperança. As mães recebem 
todas as instruções e não precisam se 
preocupar em levar o leite até o hospital, 
nós cuidamos de todo o transporte”, 
enfatiza Kátia.
Mulheres interessadas em contribuir com 
a causa podem entrar em contato pelo 
telefone (31) 2538-9296, escolher a opção 
7 e informar o desejo de doar. A partir 
disso, uma equipe técnica prestará todo o 
suporte necessário.
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